

5 céntimos **EL IDEAL** 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN ♦ TORTOSA 17 FEBRERO 1917 ♦ REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
En Tortosa un mes, 0'25 ptas. ♦ Bajada del Puente del Estado,
Fuera, trimestre, 1'00 ♦ No se devuelven los originales aunque no se publiquen. ♦ IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

Revisión de valores

LOS NUEVOS VALORES

Los momentos que atravesamos son de grave responsabilidad para todos. Y para nosotros que llevamos nuestras ideas a la opinión, que hacemos coopticipes de nuestros sentimientos al pueblo, que significamos para el pueblo una esperanza, que luchamos con energía contra todo lo malo, los momentos estos son momentos supremos, únicos.

España está abandonada por completo. Nuestro valor moral es considerado como el vaho fétido de una alma ruin y miserable. La guerra con valores tan bajos, es imposible. Pero, el que permitamos que se nos atropelle, que se asesine a nuestros hijos, a nuestros hermanos a nuestras madres, que se nos ofenda a nuestros sentimientos patrios, que nacen espontáneamente aún en los más antipatriotas, esto no hemos de tolerarlo. Antes sucumbir como hombres en la pelea que consentir nos atropellen y nos escarnezcan, pueblos, que como el alemán les alucina la matanza y acuden al asesinato para justificar su fuerza y su organización.

Alemania ha bloqueado las costas de Francia, Inglaterra, Italia y las costas orientales de Africa. Es decir: ha bloqueado a España. Ha enviado la última provocación a todos los pueblos neutrales. Ha hecho un esfuerzo. O sucumbir con honor, se habrá dicho el Kaiser, o el pueblo me arrastrará por las calles. Y para sucumbir con honor la solución, es la que Alemania se propone dar a esta guerra.

Todos contra mí, si me vencen, me justifico. Quedar vencida por los aliados, me es la pérdida del honor y el motivo para que el pueblo se vengue de el militarismo bochornoso que padecía.

He aquí el motivo de las notas alemanas a

los pueblos neutrales. Claro está que nosotros no consentiremos que Alemania con sus notas melle por nada nuestra patria, y nos considere como una barricada teutónica frente a la posible intervención de las repúblicas sur-americanas. Hemos contestado a la nota alemana como debíamos y con más delicadeza y menos arrogancia que nos fué enviada la nota por los Imperios Centrales.

Hasta aquí lo que España ha significado en cuanto a la guerra. Pero es necesario hacer mucho y asimilar muchas enseñanzas que manan de esta fuente trágica, asombro de los siglos ¿Qué es lo que hay por hacer? ¿Cual doctrina, cual idea hay que asimilar para nosotros? ¿Qué enseñanzas tenemos de la guerra? Las guerras, que como las revoluciones tiran al hoyo muchos valores viejos y muchas prácticas anticuadas; las guerras que descubren nuevos horizontes han dejado tras de si una estela luminosa. Veámoslo. Los gobiernos de todas las naciones en guerra hánse traducido en «nacionales», y en el Gobierno nacional, [la republicana Francia tiene dos socialistas; la liberal Inglaterra, tiene como presidente del consejo a un espíritu reformador, Lloyd George; Italia, tiene también, formando parte de su gobierno a un socialista. ¿Qué nos demuestra, qué significa la actuación de estos ministros socialistas? ¿Qué representa la actuación en el gobierno de una nación de los elementos socialistas? Representa que para la vida de las naciones, en los momentos de crisis intensa, hay que recurrir a las prácticas socialistas y así hemos visto que Inglaterra nacionaliza las minas de carbón y todo cuanto pueda influir en la producción de elementos de combate. Que Francia hace lo mismo. En fin que el socialismo se impone. Que el socialismo es religión del mañana florido y riente de la paz.

VALORES HUMANOS

Ya empezó Alemania, fusilando cinco españoles en Lieja. Siguió después echándonos a

pique todos los barcos que le dió la gana. Alemania no tenía en cuenta estos valores humanos, que sucumbían a su acción. Alemania nos ofreció recompensar con creces a estas pérdidas. La vida de los seres se cotizaba como en un mercado de esclavos, por parte de Alemania. Este desprecio de los valores humanos háse visto también en esta guerra en la que han sucumbido ya 10.000.000 de seres.

Ahora los valores humanos alemanes, han fracasado. Alemania, pueblo potente, viril, ha sucumbido; sus hombres forman montones y osarios inmensos en los campos de batalla. Y recurren a los belgas, a los belgas que los deportan para utilizarlos contra su propia causa, a los belgas, que quieren utilizarlos para reponer el ejército alemán.

Alemania ha tomado esta guerra como un sport para la matanza. Sacrifica vidas como si ningún valor tuvieran. Sacrifica vidas como si estas vidas no representaran nada, como si fueran animales. Los generales alemanes han sido pródigos en sacrificar vidas. Los generales franceses han sido egoístas en el sacrificio de sus hombres. Han reconocido un valor humano en los soldados y este valor no lo han derrochado. Está el ejemplo en Joffre que tiene tanto amor a sus hombres: prefirió ver los alemanes cerca París, antes que dejar matar a sus soldados como moscas.

Y este valor de la persona humana que no ha reconocido Alemania ha sido lo que más ha contribuido al desastre. España tiene ya inmolados en esta guerra muchos seres. Por menos hombres, por el asesinato de menos hombres dícese que tuvo origen la guerra de Marruecos que tanto nos cuesta y que tanto ha influido en nuestra decadencia.

VALORES ESPIRITUALES

Esta guerra que ha deprimido muchos espíritus, que ha enervado muchas energías, que ha sofisticado el alma de los hombres y de pueblos enteros, tendrá la virtud de formar, de completar el espíritu en los hombres del mañana. La orientación espiritual ha sido falsa. El valor ha sido mal comprendido y peor consiguado. Esta guerra será el invasor.

Solo como un alba espléndida y alentadora ha surgido el alma francesa, esta constante sembradora que ha significado en todas las horas de la vida, como un óptimo porvenir. Este espíritu firme del pueblo francés, este espíritu de convencimiento y férrea decisión, que dará el triunfo a Francia, será una lección, para pueblos que como España tienen el alma gangrenada y tienen atrofiado el espíritu. Hay que crear espíritus superiores. Hay que sentir, y sentir hasta lo menos insensible.

Los valores espirituales han significado una orientación a esta guerra de depravación y de instintos bestiales. No hay quien, al considerar, al fiscalizar el objeto y consecuencias honorosas de esta guerra, no se asombre, de que espíritus y pueblos que se tenían por grandes, tuvieran tan vivas las ambiciones y acentuados los odios. Pero ahora, después de tres años de guerra, no hay nada que nos produzca ningún efecto violento, y todo parece indicar que ni siquiera existen *escrúpulos* de conciencia.

¿Y España? ¿Cuál será el espíritu de los españoles? ¿Será igual en los hombres de mañana? ¿Cambiará? Es imposible hacer ninguna afirmación. Hagamos por que reforme el pueblo, luchemos por que salga de su enervamiento, y podremos exigir frutos de nuestro cultivo.

JOSÉ MONGLÚS ALEMANY.

No hay mayor crimen para con las letras ni que más enérgicamente merezca la reprobación de todo hombre ilustrado, que el de excitar los odios sociales, y especialmente los religiosos, contra ideas que son puramente científicas.—DRAPER.

EL IDEAL

Grato me es tomar la pluma; qué fácil y ligera corre sobre las cuartillas, cuando se trata de colaborar en un periódico defensor de una causa noble, de una causa santa.

Si utilizando el vehículo civilizador llamado Imprenta, puedo infiltrar mis sentimientos en muchos cerebros, oiréis pronunciar muy en breve estos gritos salvadores: ¡Revolución! ¡Libertad!

Basta ya de indiferencia y de crímenes; de dolor y de amargura.

Nos lanzamos resueltos a la lucha, a la pelea contra falsos dioses, cínicos tiranos, seres despreciables; pobres de espíritu en suma y no retrocederemos un solo milímetro en el camino emprendido, porque nuestra fuerza única, nuestra fuerza gloriosa, la compone el grande anhelo de nuestros corazones republicanos.

Yo escribo este artículo, para cantar triunfos; no para lamentar derrotas.

Como el progreso se impone la victoria será nuestra.

¿Qué ocurría en la Edad Media?

¿No dominaba la Iglesia?

A la sombra de sus torres, se guarecen los hogares.

En sus plazas se reúnen los jurados y se celebran los concilios.

Sus atrios, son el asilo de los criminales y sus claustros, el teatro de los cómicos.

El caballero feudal, se arma al pie de sus altares.

El peregrino, consume la existencia entera en sus capillas.

Al son de las campanas se congregan las asambleas, y se disuelven al rumor de las oraciones.

Pues bien; ya la Iglesia no es nuestro arte, porque nuestro arte está en los Museos; la Iglesia no es nuestro drama, porque nuestro drama está en el teatro.

Tampoco es nuestra política; y no solo ha perdido la dirección de los cielos que le arrancaron Copérnico y Galileo; sino también la dirección de la conciencia y de la razón que le fueron arrancadas por Lutero, Calvino, Descartes y Bacon.

¿Luego que le queda a ésta?

¿Acaso el ministerio moral?

Si el Obispo es necesario podrá definir el dogma, para enseñar, para velar por su pureza; si el cura es indispensable en la organización católica para bendecir la cuna del católico, para bendecir el matrimonio del católico, para postrarse de rodillas sobre su sepulcro y encomendar su alma al Dios del Evangelio; ¿puede tener este mismo carácter el clero catedral, el clero colegial, destinado únicamente a entonar salmodias, que después de todo suenan muy mal al oído y a las cuales preferimos RIGOLETTO o EL BARBERO DE SEVILLA?

Un saludo a toda la redacción y sea para mí este semanario, el más admirado, de todos los semanarios del mundo; pues veo en él, un digno *desfacedor* de vellaquerías y canallescas hazañas.

Siempre me cobijaré en sus columnas con devoción.

GUADALUPE MILIÁN.

Alcañiz.

LA IGLESIA Y LA GUERRA

¿Qué decimos de la guerra y la iglesia? ¿Qué pensamos referente a la guerra actual y la religión? ¿Qué sentimos de tan magno problema? La situación de la iglesia antes de la guerra era ya insostenible. La ciencia desentrañó la verdad. La ciencia alumbró el camino triunfal de la razón y vióse que se acentuaba el decreimiento que ya había adquirido sólida base en todos los pueblos.

Ahora, la negación absoluta, es una afirma-

ción que sostienen en alto los hechos. Se es católico *porque sí* porque las riquezas y la suntuosidad de los templos han hecho fieles, que las palabras cálidas y penetrantes de los versículos de la «Biblia» no han hecho, que siendo sublimes las han hecho despreciables, que siendo impolutas, las han ensuciado a través del tiempo las inmoralidades de que se ha hecho solidario el nombre de Dios. ¡Y mañana una simple impresión quedará como recuerdo, de el fin de las religiones; del catolicismo digo!

¡La guerra! De no ser la guerra, el poder ficticio de el catolicismo hubiera subsistido y hubiera rebatido los ataques del enemigo; pero, cómo va ahora a resistir a la más pequeña insinyación siquiera? ¿Quién se atreve a invocar el nombre de Dios? ¿Quién ha de esperar de un poder celestial para terminar con una de tantas otras cosas, en las que se confiaba, si la guerra nos prueba, que ni en el hombre, la conciencia, ni sobre el hombre Dios, han tenido poder suficiente para concluir con este estado de cosas? Y no; no se diga que esta guerra es un castigo de Dios. Castigo de Dios habría de haberse tenido si Dios *hubiera castigado* con mano dura a los que hacían añicos su imagen y astillas sus templos. Castigo de Dios contra estos curas que enaltecen a los alemanes asesinos y devastadores; a los violadores de iglesias. Castigo de Dios el que se hiciera contra los que en el púlpito predicaban la guerra santa contra Francia y contra Italia. Castigo de Dios el fin inmediato, la muerte instantánea de los autores de este conflicto. ¡Qué miedo los castigos de Dios! ¡Ni por milagro!

La religión existirá, pero no se llamará católica. Existirá la religión del trabajo, la religión de la ciencia, etc., etc.; y el hombre en todas estas religiones será un sacerdotista y un fiel creyente; serán las únicas religiones reales que podrán aceptarse. Las únicas que subsistirán, pues los falsos ídolos, los santos visionarios, las virtudes y milagros de los santos son un mito y una farsa más que se representa en el teatro de la vida.

El catolicismo no tiene razón de existir. Y nosotros que nos hemos consagrado al ministerio de Dios, habremos de ocupar otro lugar en la vida y cumplir los deberes que como hombres nos son necesarios para la existencia.

La idea de Dios, ha tenido justificación hasta hoy; mañana, quien levantará en alto la idea de Dios ni la del super hombre?

Lo mismo ocurrirá con la religión mahometana griega, budista. Pero subsistirá el fanatismo, y el fanatismo que hasta hoy ha habido con la iglesia católica, se arrastrará mañana

de hinojos tras las nuevas creencias, pues la perfección, del hombre aún no es llegada. Ni la redención, mientras no se imponga la rebelión.

MOSEN PEDRO.

MALVADOS

Para el próximo número por José Monclús Alemany

RESPONSABILIDAD

Dejan ya sentirse los efectos del bloqueo alemán. La región de Levante está en la miseria. En Alcira, Burriana, Murcia, se ha paralizado por completo la exportación de la naranja y la cebolla quedando sin trabajo más de 50.000 obreros. El bloqueo alemán perjudicará en gran manera a la costa de Levante. Solo Alcira, según cálculos, de no continuar la exportación, perderá por un valor de 15 millones de pesetas.

En la cuenca minera de León han paralizado por completo los trabajos por no poder exportar, quedando sin trabajo miles de obreros. No puede negarse pues, que la situación por que atraviesa España es crítica y de no proceder cuanto antes a establecer medios, con los cuales pueda salvarse la situación, el hambre llevará al pueblo a la revolución inevitablemente.

Y será culpa del Régimen todo lo que suceda. Serán responsables los gobernantes, por que ellos no han evitado que este estado de cosas llegara sino que han ayudado con su incompetencia y falta de energía, a que la situación de España se agravase. Serán los ministros responsables cuando llegue la hora de exigir cuenta de su actuación. Serán los ministros que dejan que unos cuantos miserables ganen cantidades asombrosas mientras que otros mueren por falta de pan y tengan que emigrar por no encontrar trabajo. Serán los ministros, que han tolerado que se fusilara al pueblo cuando pedía pan. Serán los ministros que pusieron al lado del capital a la Guardia civil.

¿Y entonces? ¿Cuándo llegue la hora de exigir responsabilidades? ¿Cuándo se pida venganza desde la calle, quién negará la razón que asiste al pueblo? ¿Cuándo se levante un grito de protesta enérgico y terminante, serán los ministros quienes se pondrán frente al pueblo para responder de su obra, para hacerse suyo lo malo que hayan hecho y la responsabilidad que tengan?

M. D.

EL POR QUE DE SUFRIR HAMBRE

Carestía y escasez de carnes. Se exportaron en los diez primeros meses de 1915 y en igual periodo del año que ha terminado 6.751 reses vacunas, 37.593 lanares, 13.573 de ganado cabrio y 5.777 de cerda; 72.399 kilogramos de carnes frescas, 1.820 de ahumadas, 339.974 kilogramos de jamones y carnes saladas, 124.187 de tocino y manteca de cerdo.

Salieron, además 21.162 kilogramos de carne de ave de corral.

Carestía y escasez de pescado: En el mismo tiempo que señalamos en el párrafo anterior salieron de España 3.032.270 kilogramos de pescado fresco. Langostas 124.187 kilogramos. Sardina salada y prensada, 8.590.374 kilogramos. Y de otros varios pescados 4.423.307.

Vamos a ver ahora de donde proviene la falta de otros artículos.

Se han exportado durante dichos veinte meses:

De arroz, 71.704.891 kilogramos; de trigo, 58.111.130; de harina de trigo 13.112.080; de harina de otros cereales, 128.722; de garbanzos, 15.665.286; de judías, 10.249.066; de lentejas, 3.485.975; de patatas, 108.852.539; de ajos, once millones 412.456; de cebollas, 226.866.705; de alcachofas, 1.949.031; de tomates, 22.019.021; de azúcar, 10.092.878; de aceite, 136.895.478; de embutidos 815.362; de huevos, 51.187; de pan, 121.233.

Y para que se vea como repercute esta escandalosa exportación en los precios de las subsistencias damos a continuación una lista del Instituto de Reformas sociales que como verá el lector está muy por bajo de la realidad.

ARTICULOS

	Precio en 1914	Precio actual
Pan de trigo. Kilo.	0'40	0'56
Carne de vaca. »	1'84	2'80
Id. de carnero u oveja. »	1'62	2'60
Bacalao. »	1'32	2'00
Patatas. »	0'18	0'20
Garbanzos. »	0'81	0'90
Arroz. »	0'58	0'80
Azúcar. »	1'18	1'40
Huevos. docena	1'30	2'60
Vino. litro	0'37	0'55
Leche. »	0'40	0'70
Aceite. »	1'41	1'20

Mueren los individuos, agotánse las especies, extingúense las razas, vienen a ruína los imperios, deshácense tal vez los astros; el mundo continúa viviendo.—PI Y MARGALL.

MALEDICCIÓ

Al culpable de la guerra qu' assola l' Europa

Tu, que amb ton poder malvat remous els pobles;
tu, que amb ton fanatisme autocràtic vols el que no es teu;
tu, que amb ton hipòcrit pensar, i amparan-te amb Deu
vols aniquilar i destruir virtuts i races nobles...

Ai de tu, que 'l pensament teu, es pénsa de hiena;
ai de tu, que portes en ton cor malignitat de mal factor;
ai de tu, quan sentirás que dins teu es paseixa 'l dolor,
estigma de lo que ets, baixel del plor i de la pena.

Home malvat, que sempre ho serás per milers de mares;
home malvat, que sempre ho serás per esposas i donzelles;
home maleit sempre per totes elles..

si en ses mans fores, menester no tindrien de fills, ger-
(mans, ni pares.

De ta força, en farien amb sa venjança, impotencia;
de ta força, en farien amb sa venjança, consell pels tirans;
de ta força, en farien amb sa venjança, passada per ses mans
lo que no hi valdria, ni del Deu mateix sa clemencia.

LLUIS DARNÉS SERRA.

Para el próximo número

“JÓVENES”

por D.^a Angeles López de Ayala

LA LEPRO CLERICAL

El clericalismo es la mayor de las plagas que padece la nación. Esta plaga es mala de extirpar, por tener raíces muy hondas. El confesonario le sirve para apoderarse de todos los secretos de la humanidad, y con ellos de las conciencias de los individuos. Es necesario que desaparezcan esas garitas. Es conveniente que extendamos nuestra propaganda anticlerical a todos los sitios, sin perdonar ninguna ocasión para hacerlo. Hagamos como lo hacen los clericales, que se cuelan hasta en el puchero de la comida. Ellos hacen su propaganda en el púlpito, en el confesonario, en la calle; se cuelan en cualquier casa con el más mínimo pretexto, y una vez se les deja libre la entrada en una casa, se apoderan de la voluntad de los niños si los hay, y con ellos de la madre, que, una vez ganada, ella se encarga de obligar al esposo, a que haga, no su voluntad, sino la del cura. Pues de lo contrario, no habrá paz en aquel matrimonio. La mujer es capaz de faltar a todo; de abandonar todas las obligaciones de la casa y obligar a su esposo e hijos a que ha-

gan lo que ella, solo para que vayan a la Iglesia, a confesar y comulgar.

En la casa que el confesor llega a apoderarse de la voluntad de la mujer, no se dará un paso sin permiso de ese fantasma que se llama cura. No se mandará un niño a la Escuela, sin antes consultarlo con el «sotana». Y como por desgracia en España son muchas las casas que se rigen bajo la tutela del cura, resulta que el mal es muy extenso y causa grandes estragos en las conciencias. En los pueblos pequeños, los Maestros podrán hacer mucho para contrarrestar la labor perniciosa del cura. Pero no lo hacen los más, porque se convierten en monaguillos del Clero, y hacen de sus escuelas, sacristías en donde no se lee un libro, sin en el beneplácito del párroco. Otros, (los menos) porque si lo hacen, son víctimas de las iras, persecuciones y atropellos que están al alcance del cura, con el apoyo de cacique. Dos bestias feroces que siempre suelen marchar del acuerdo, para sus malvados fines. A esos maestros de ideas progresivas, a esos que el clericalismo y caciquismo persiguen y procuran hacerles la vida imposible, a esos son los que debemos apoyar y defender proporcionándoles medios de vida.

Para la propaganda de ideas para la buena regeneración de la Sociedad, no hay nada como la Escuela primaria; puesto que las primeras ideas que se adquieren, son las que más se conservan en la memoria.

Ayudemos, pues, al Maestro Laico.

JULIO LORAS.

La religión pasa de padres a hijos, lo mismo que los bienes de familia, con sus cargas. Cada cual recibe de sus padres y de sus maestros el Dios que recibió de los suyos, pero, según su temperamento, cada uno le acomoda, le modifica y le pinta a su modo. —MESLIER.

¡QUE VALIENTES!

Sentado hallábame en un café, cuando de súbito se acercaron hacia mí tres sujetos de mediana edad. Con un saludo muy respetuoso y muy cortés que me dirigieron, se acomodaron a un velador junto al que tenía mi servicio. Así como se sentaron se entabló entre ellos discusión sobre el problema de la guerra Europea con la neutralidad de España. Yo, verdaderamente seguía despreocupado de sus conversaciones y no atendía a todo cuanto se hablaba, pero observé que me miraban y se reían con gesto burlón y traidor. Intranquilo me puse ha oído de conejo por sentir si de mi hablaban y oí que decía el que parecía tener más edad “Si España rompiese su neutralidad y se

pusiese al lado de los aliados entonces nosotros daríamos mucho que hacer, pues se reunirían todos los germanófilos con los jaimistas y haríamos una sublevación contra el Gobierno, echándonos todos juntos a la montaña.

Cuando concluyó este párrafo, que por cierto, travóse mucho de lengua, no pude contenerme y estallé en una fuerte carcajada, pues verdaderamente sus impertinentes palabras causaron en mi mucha gracia.

Pobres hombres, cuanta ignorancia, cuanta estupidez! Aún se creen capaces estos jaimistas de conseguir alguna gloria con que aterrorizar a toda la humanidad, cuando su sangre parece la horchata; que solo obráis como los niños cuando todavía van al colegio que cuando echan la piedra toman inmediatamente las de villadiego a diez kilómetros por hora, como sucedió no ha muchos días en Valencia, que salisteis, (como los criminales salen al encuentro por la carretera a un transeunte), al encuentro de una manifestación y disparasteis vuestro honroso browning contra vuestros hermanos de la patria y muy de improviso os disteis a la fuga... Esto no es de ser valientes; todo hombre de honor y de dignidad cuando entabla la lucha la sostiene hasta vencer o morir, porque con vuestra manera de luchar es de traidores y cobardes, y por esto me reí gustoso en el café cuando oí a aquél imbécil sus impertinencias, pues ya sabe todo el mundo quienes sois: unos cobardes, unos viles traidores, borrachos de ignorancia, sin dignidad ni vergüenza, porque después que haceis vuestros crímenes, lloráis amargamente como los niños, de remordimiento.

FRANCISCO DANEIRO.

Barcelona 11 Febrero 1917.

Hoy toda obra, a medida que la vida acciona con mayor fuerza y amplitud sobre ella, participa cada vez más de la glorificación de la justicia y del trabajo, y constituye un signo revelador de una nueva sociedad.—JAURÉS.

Es la juventud

DESDE AMETLLA

Es la juventud quien sacará sus energías para salvar a este pueblo gobernado por malos administradores; somos nosotros los que dirán a Ametlla por quien está representada, por quien está administrada y son los hombres del porvenir quienes vienen directamente a abrir paso para recuperar la paz que hemos perdido hace muchos años.

Sí, jóvenes; somos nosotros los que hemos de levantar la voz en defensa de nuestro pueblo odiado y despreciado por los demás pueblos comarcanos por culpa suya; somos nosotros los que día tras día hemos de trabajar para ver si trabajando hacemos que desaparezca esta mala semilla que en vez de dar producto pone nuestro campo sembrado de malas hierbas. Trabajaremos sin cesar para lograr un fin honroso y poder formar un pueblo digno de pertenecer a Cataluña y a España; este fin será pronto si todos a la vez nos unimos, pues una vez unidos podremos gritar con toda la fuerza de nuestros pulmones ¡Viva la Unión! pues con la unión alcanzaremos la libertad que significa paz (que tanta falta nos hace) y paz significa fraternidad y justicia; pues sin paz no puede haber

pueblo próspero, sin fraternidad no puede existir una moral sana y perfecta, y sin justicia no hay pueblos fuertes que sepan seguir por la gloriosa senda de la civilización.

Antes no podíamos trabajar, no sabíamos nor donde andar; pero ahora sí, tenemos un camino llano abierto y es preciso que cooperemos todos; somos más de sesenta socios y ya es lo suficiente para poder sostenerla y si no lo fuéramos se sostendría lo mismo porque todos nos sacrificaríamos de una doble cuota para que se sostuviera.

Siento verdaderamente no se unan los demás, puesto que la unión hace la fuerza y el pueblo desunido es siempre débil y esta debilidad la hemos de hacer desaparecer nosotros, apartados de todo hombre que por asuntos personales, comerciales y políticos están indignados de los demás y alcanzaremos nuestro deseo.

Con que entusiasmo, jóvenes; ya vendrá nuestro día.

UNO DE LA JUVENTUD AMETLLENSE.

Obreros: Comprad el papel de fumar **Unión Ferroviaria**

COMENTANDO MI ARTÍCULO

DESDE REGUÉS

Otra vez el cura y el sermón

Señor Cura de Regués: Sin duda alguna supongo estará usted enterado de mi artículo publicado en este semanario el 10 del corriente mes.

Me sorprende en gran manera que llegando como llega EL IDEAL en esa de Regués el sábado a las 3 de la tarde, usted el domingo por la mañana suba al púlpito, y dedique un sermón exclusivamente en comentar mi artículo, por lo que me demuestra que tan pronto llega EL IDEAL en esa, se proporciona usted uno y lo lee.

Llama usted papelucho a este semanario, cuyas páginas honran muchísimo al periodismo español, en el que yo quisiera poder colaborar todas las semanas para inculcar buenas ideas. Dice usted a las mujeres que [no lean ese papelucho, pero usted lo va repasando, (lo demuestra su sermón último) y finalmente invita a que lo que le dicen en el periódico se lo digan a la cara (como si usted fuera un traga perros).

Y sabiendo que usted continuará leyéndome yo procuraré escribir más a menudo haber si hago disecar a usted haciendo sermones... conque prepárese... s. s.

ESTE PERIODICO SE VENDE:

En **BARCELONA**, Kiosco de «La Esfera»,
Rambla de las Flores.

En **TARRAGONA**, Kiosco de Joaquín Munté,
Rambla de San Juan.

En **ALCAÑIZ**, Ignacio Gamundi.

En los pueblos de los dos distritos,
nuestros corresponsales.

SEÑOR ALCALDE

Hace unos días que dábamos cuenta en estas mismas columnas, de que los vecinos de la calle del Vall protestaban porque continuamente hay dos carros en medio de la calle interrumpiendo el paso a los transeuntes y causando molestias a todo el vecindario.

Por lo visto los propietarios de los indicados vehículos, han tomado a Tortosa por montera; pues continúan los dos carros en la calle y hay días que hasta tres.

Sr. Alcalde, sería conveniente de que pasase por la indicada calle y al ver el aspecto que producen los carros verá si tenemos o no razón de quejarnos los vecinos.

Esperamos de V. seremos atendidos.

Hace dos semanas que en Ferrerías no se enciende ni un farol y en San Vicente no los hay desde tiempo inmemorial. Hace dos semanas también que están abiertos los hoyos para la plantación de los árboles.

Y para transitar las calles de estos dos arrabales es preciso hacerlo con luces para no meternos en un charco o no caer en un hoyo.

Nos parece que lo que pedimos puede hacerse: que no se deje a Ferrerías y San Vicente sin luz, y que se proceda a la plantación de los árboles cuanto antes.

Al propio tiempo le hacemos la siguiente denuncia: En los cafés concerts, asisten niños de cortísima edad, que es preciso y conveniente evitarlo en absoluto, pues ven lo que por moral debían ignorar.

Que se prohiban todos los actos obscenos. No dudamos procurará tener en cuenta lo que le decimos y corregirá los abusos que se cometen en los citados cafés.

DIABLILLO.

TE ENGAÑAN, PUEBLO

«Hay que hablar claro al pueblo», cuantas veces no se ha repetido esta frase que se ha hecho ya como un sarcasmo violento, como un apóstrofe de villanos. Hay que hablar claro al pueblo y todos le engañamos; no hay nadie que al estar reunido con él, «al hablarle» claro se muerda la lengua. Todos buscan en el calor del pueblo su encumbramiento; todos esperan

cias inconcebibles, las futuras civilizaciones: verdadero *El Dorado*, último escalón para que los hombres pisen los umbrales de la Divinidad.... ¡Ah! ¡Cuán grande es la misión que realizas!

Yo te veo encajado en la hundida tierra, angustiado por el dolor, el hambre o el insomnio; casi enloquecido por el pavoroso estruendo de las monstruosas máquinas de guerra, con la muerte en torno de tí, sintiendo en tu alma su hálito de sombra, su vértigo de abismo, pero firme, consciente de tu valor y de tu labor, arrancando, entre malezas de 19 siglos, la raíz preciosa de la planta de la racionalidad, que florecerá, sobre los ámbitos del mundo, para llevar a sus carolas la libertad y la justicia a la inteligencia y el sentimiento de las futuras razas....

Y yo me enorgullezco de tenerte por ahijado y de mis entrañas sale la voz de *¡hijo mío!*; por que aquí, en esta España

cura que a tí, y a todos los que como vosotros pelean, os tiene erguidos, invencibles, titánicos en esos campos de Francia, de la Republicana, Revolucionaria y Emancipadora Francia...

¡Sí, sí! por el frente vuestro, entre esas huestes de hombres que váis entregando a la muerte en la más espantable de las guerras, ha prendido la sugestión de la satánica soberbia, la más amada de las hijas del espíritu de la sombra y del dolor; y llevados por ella buscan, esos infelices enemigos vuestros, a las otras hijas del antro infernal: la Gula, la Lujuria, la Envidia... y todas estas fúrias, que envenenan y pudren la naturaleza humana, apagaron en su razón toda armonía, todo equilibrio; y el ansia de todos los goces sensuales los ha hecho héroes. Más su heroísmo es para la conquista de todas las concupiscencias; y, jamás ¡jamás! el retorno a la animalidad podrá enseñorearse de la

del valor del pueblo, de la lucha del pueblo para conseguir un cargo que pueda producir lo que es incapaz de ganarse con su trabajo.

Sí: todos esperan del pueblo. Y el pueblo reparte pródigo, a manos llenas lo que se le pide. Pero el pueblo, cuando comprende, que le engañaba, que abusaba de él, el hombre en que tenía puesta la confianza, entonces, el pueblo se retrae, se esconde dentro de sí en lugar de castigar con mano dura a estos villanos que buscan colmar sus ambiciones en las aspiraciones justas del pueblo, que como no sienten, traicionan siempre.

Pueblo has de procurar que de tus aspiraciones seas tú sólo fiel intérprete, y que solo confíes en tu: nunca en los que llamándose «redentores,» se redimen ellos materialmente a costa de tu sudor.

Estas palabras, ¡claro está! no te sabrán a nada dulce; serán amargas por que son verdad. Pues bien: nosotros preferimos que no halles en nuestras palabras bellezas, porque hay asperezas y sinceridades.

JUAN DE AQUINO.

«Una injusticia hecha a un solo hombre, es una amenaza para todos». — CONJUCIO.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Ateneo de Tortosa

El próximo lunes de Carnaval celebrará este Ateneo, un baile de Sociedad.

No dudamos que esta fiesta se verá tan concurrida, como todas las que lleva celebradas tan simpática entidad.

Bailes de máscaras

Prometen verse muy concurridísimos los bailes de máscaras que se celebrarán los días de Carnaval en el Centro Republicano, dado el gran entusiasmo que reina entre el elemento joven.

En el baile celebrado el próximo pasado domingo concurrieron buen número de máscaras con elegantes y caprichosos disfraces que llamaron poderosamente la atención de la numerosa concurrencia que llenaba tan espaciosos salones.

Hubo mucha alegría y gran derroche de confetti y serpentinas.

Imprenta J. Monclús.—Tortosa

raza humana. ¡No importa qué, bajo el torpe disfraz del misticismo, oculten sus bajas y ruines ambiciones... el espíritu de la civilización, del progreso racional, de la grandeza moral del hombre, les pondrán siempre barrera infranqueable!

Venceréis su heroísmo con vuestro heroísmo, que es el ansia insaciable del alma hacia lo alto, hacia las cumbres radiosas, donde la libertad, la justicia y la belleza se bañan en luz inmortal; donde la alada diosa del Ideal extiende, a los remotos cielos, sus brazos implorantes para que los hombres conquisten la felicidad inextinguible...! Y de este choque entre las ilusiones de sombra y las ilusiones de luz, en que estáis empeñados ellos y vosotros, saldrá desgastado el odio maldito que enloquece a los hombres; sus olas amargas se irán evaporando entre el vaho de la sangre y los ayes de angustia; y de las trincheras de allá, donde saltan aullado-

ras como fieras las pasiones nefastas; y de las trincheras de acá donde se incuban, entre aliento de amor, las energías espirituales, irá surgiendo una edad diamantina pulimentada por el dolor, por el sacrificio, por el sufrimiento de todos vosotros, y en cuyas facetas deslumbradoras se reflejará, millones de veces, el sol de los altísimos destinos de la Humanidad.

Y tú, soldado de la legión española, voluntario de esta guerra; tú, ahijado mío, estás contribuyendo, con tu valentía y tu fortaleza y tu dolor y tu fé, a levantar sobre los siglos el porvenir glorioso. Tú, hijo de mi patria, que esparció por la tierra la semilla de la bravura; tú, descendiente de aquellos hombres casi mitológicos que, llamados *los marañones*, desgarraron con poderoso ímpetu, las entrañas del continente Amazónico, en donde la especie humana, al transmontar las cumbres de las edades, por venir, desplegará, con poten-